

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_034_B | Histoire de la folie, préparatifs \[B\]CollectionBoite_034_B-10-chem | Possession. XVIIe -- XVIIIe siècles.](#)
[ItemPossession observée par Fernel](#)

Possession observée par Fernel

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb034_B_f0157

SourceBoite_034_B-10-chem | Possession. XVIIe -- XVIIIe siècles.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Lussauld, Charles](#)

Références bibliographiques[Lussauld, Apologie pour les médecins, contre ceux qui les accusent de déférer trop à la nature et de n'avoir point de religion, par le sieur Lussauld, Paris, P. Rocolet, 1663](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 12/01/2021 Dernière modification le 23/04/2021

" Un f. h. a été traité par intervalle d'une convulsion et concussion, boutôt du bras gauche, boutôt du droit, boutôt d'un seul doigt, boutôt d'une jambe, boutôt des 2 ; boutôt de tout le corps ; et que cette agitation se faisait avec 1 telle violence qu'à peine le patient pouvait résister. Ce fut d'un très effort, les yeux se fermaient et le sujet était épuisé ; et cela lui revenait au moins 70 fois le jour, et se portait assez bien dans les intervalles de ces accès, si ce n'est qu'il était à l'état de léthargie.

Les médecins qui le traitaient chicaneux + habiles ; ils crurent même d'abord que ce fut une convulsion qui approchait de l'épilepsie causée d'une humeur maligne, contenue dans l'épine dorsale, d'où une vapeur s'élevait dans les nerfs qui vont de l'épine du dos dans le bras, dans la jambe, et dans les autres parties du corps, et non pas dans le cerveau. On leur présenta plusieurs discussions ; mais après qu'on y eut

BnF
MSS

persiste 3 mois inalt^{er}, le diable qui
est la cause du H^u diabolique se donna
à connaître, le malade parlant une langue
qu'il n'entendait point auparavant, disant
les pensées les + secrètes de ceux qui étoient
présents, et il moquaient de ce qu'il avoit moqué
les médecins, et de ce qu'ils avoient tourmenté
le malade par des remèdes superflus."

cité in Charles Linnæus

Apologie par le médecin pp 103-105